
Protestan por despido y piden cambio de director:
Funcionarios Cesfam de Llay Llay
denuncian acoso y maltrato laboral

Pág. 12

  Nº 21.578  Nº 21.578  Nº 21.578  Nº 21.578  Nº 21.578   Año XCV  Año XCV  Año XCV  Año XCV  Año XCV   San Felipe,  Martes 4 de Abril de 2023  San Felipe,  Martes 4 de Abril de 2023  San Felipe,  Martes 4 de Abril de 2023  San Felipe,  Martes 4 de Abril de 2023  San Felipe,  Martes 4 de Abril de 2023   $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-

Conocido comerciante fue hallado sin vida

Conmoción causa
deceso del dueño
de ‘Monomachete’
Fue encontrado en un taller ubicado en Avenida Hermanos
Carrera Norte, descartándose la participación de terceros

Vendimia 2023:
Unas 50 mil personas
llegaron al Palacio
Hacienda de Quilpué
a disfrutar el show
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Operación Renta 2023:
Más de 60 trámites
en primeras horas
en Liceo de Hombres
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LOS ANDES
Realizarán cicletada
‘Sin Límites’ en las 4
comunas andinas
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‘Visibilidad Trans’:
Izan bandera ‘trans’
en frontis de la Muni
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Escuela Industrial:
Ex alumnos y
profesores ahora
son instaladores
autorizados en gas
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Con Registro Museos de Chile:
Soc. Artesanos ‘La
Unión’ inaugura
remodelación de su
salón principal
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‘Copa de Campeones’:
Tres equipos sacan
cuentas alegres en
fase de ‘La Orejona’
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HALLADO SIN VIDA.- Pesar existe en el comercio de San Felipe tras el
fallecimiento de Segundo Pichincura Pernas, conocido y apreciado pro-
pietario del ‘Monomachete’, local de comida rápida ubicado en calle Tras-
laviña, entre Chacabuco y Artemón Cifuentes. El hombre fue encontrado
sin vida en un taller mecánico y de inmediato concurrió personal de Cara-
bineros. Al lugar llegaron amigos, cercanos, conocidos y familiares, quie-
nes expresaron su dolor por la partida del dueño del ‘Monomachete’. Al
lugar llegó el Servicio Médico Legal y personal de la PDI, según indicaron
testigos y cercanos, se descartó la intervención de terceras personas.
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Educación en palabras simples
El respeto

Es que a veces suena
como repetido. Los cam-
bios que la historia nos en-
seña al parecer no son tan
profundos como esperába-
mos, de todas formas, la
esperanza es lo último que
se pierde. Por cierto que
esto es una ironía, si ade-
más nos encontramos con
situaciones y declaracio-
nes que por parte baja, deja
una señal de criterio muy
menor. Esto sí que asusta,
ya que los involucrados y
afectados directamente,
siempre serán los consumi-
dores de imagen, servicio
y por sobre todo, resultados
que a vista y paciencia de
todos, es a lo menos, algo
que todavía dibuja un pro-
yecto a nivel de croquis.

Cada espejo es un re-
luciente proyecto de oportu-
nidad para quienes se ha-
cen parte de una lógica que
no funciona bien si no es-
tán las personas adecuadas
para ejecutarlo. Dicho de
esta forma, comunicamos
que el motor o sistema que
permite tal nivel de inexac-
titud, siempre dependerá de
pequeñas decisiones ante-
riores y que entre líneas, va
configurando una pauta
que, a sombras y cómoda-
mente, vulnera algo que con
mucho esfuerzo deja más
espacios por analizar que
una determinante manera
de hacer las cosas. Con el
fin de no menospreciar el
esfuerzo que por años se ha
significado crear un nivel de
confianza pública, ponemos
la vista en otras institucio-
nes que harían algo al res-
pecto.

La siguiente jugada
entonces, significa que de
una manera u otra, los eje-
cutores se verán profunda-
mente «afectados» y no
precisamente como vícti-
mas, de algo que no se
esperaba tan rápido, habla-
mos de la política y sus
«funciones». Se dicen mu-
chas cosas para alivianar
la gravedad de las decisio-
nes equivocas que apare-

cen en el camino, sin em-
bargo, a la hora de medir
la reacción para corregir tal
mal, no es del todo espe-
ranzador darse cuenta que
aún hay cosas pendientes
en el estado de ánimo que
a esto involucra.

Es cierto que una cosa
muy importante es decir que
no es suficiente con solo
discursar sobre eventos que
complique a cualquier tipo
de organización, con mayor
razón si se trata de algo que
depende exclusivamente de
la decisión de no pocos en
este escenario más comple-
jo de lo normal. Al filo de
esta delicada jugada, nos
encontramos con otros erro-
res, sea por costumbre o
simplemente modo de vida
(cultura). Su base es muy
llamativa cuando manifies-
ta lo que lo inspira: el fin jus-
tifica los medios. Pero olvi-
da que los medios están
hechos de criterios distintos.

Tal parece que hablar
mucho de este tema suena
un poco mareador, pero al
mismo tiempo, la tentación
está en el aire al ser encon-
trado, tal vez, la piedra an-
gular de un mal que ataca
con fuerza la simpleza y vir-
tud de algo mayor a simple-
mente trabajo y sueldo. Nos
referimos al mismo detalle
de cuando nos levanta el día
en que son elegidos algu-
nos representantes públi-
cos. Dato no menor, si ade-
más tomamos en cuenta la
cantidad de quienes pueden
hacer esta lógica algo fun-
damental. Las miradas no
se detienen, menos en un
sistema organizacional evi-
dentemente con mucho que
refaccionar.

Cuando se presenta
alguna crisis que ubica lo
esencial en el tablero de los
cuestionamientos, enton-
ces, estamos hablando no
solo del acto que esto pro-
vocó, más bien, de cómo
se preparó el camino, des-
de «el ripio» hasta su mo-
numental construcción.
Esta mirada es muy intere-

sante si hablamos en defi-
nitiva que, cada detalle in-
volucra más que un simple
gesto, más bien, una mega
forma de organizar detrás
de bambalinas. La imagen,
por cierto, está muy afec-
tada de quienes ponen la
cara, la verdad que esto es
propio de los efectos o con-
secuencias básicas en el
ámbito de lo social, pues de
lo contrario, es muy difícil
darse cuenta de cuan mal
o bien se pueden hacer las
cosas, incluso, si los resul-
tados no tienen una ideo-
logía bien identificada.

Siendo más específi-
cos, en la política esto tie-
ne un valor mucho más
fuerte que la propia ejecu-
ción de proyectos, tanto a
corto, mediano o largo pla-
zo. Los problemas de polí-
ticos, son problemas políti-
cos. Los problemas de
mercado, son problemas
de mercado, pero cuando
se unen los dos mundos,
los problemas son de país.
Eso es precisamente lo
que tenemos frente a no-
sotros, requiriendo un es-
fuerzo mayor a lo previsto,
sorprendiéndonos por el
grado de responsabilidad
general que esto significa.
La permisividad es un dato
de ello. Claro que siempre
con la tentativa, nuevamen-
te, de hacerlo lo más sim-
ple y bajo perfil posible.

La acuciosidad que
pueda existir en el mundo
de los medios de comuni-
cación, es más o menos el
ánimo que existe en los
usuarios para preferir lo
que quieren ver y leer, de
esta forma se configura
ese reconocido ciclo de
responsabilidad social.
Por lo pronto, estamos en
deuda para redefinir don-
de empezar este duro re-
corrido para mejorar lo que
trae como consecuencia
un país funcionalmente
más preparado, mirando
hacia un desarrollo que en
definitiva formule en su
base, los desenredos.

El respeto como pa-
labra es muy nombrada
y singular, hace alusión
a una diversidad de si-
tuaciones y cuando no
se da, quiere decir que
agredimos a alguien ya
sea de manera verbal,
con alguna acción y has-
ta con alguna expresión
corporal. Faltamos el
respeto de diversas ma-
neras, pero pareciera
que hemos normalizado
muchas situaciones que
no hacen sentido o no
nos damos cuenta si
estamos faltando el res-
peto o no.

El respeto es atem-
poral en la medida que
nunca dejará de existir,
es algo que el ser huma-
no debe llevar en su
esencia, y con esto no
quiero decir que esta-
mos llamados a vivir,
como una forma de con-
dena, bajo una misma
igualdad o bajo patrones
que tenían nuestros an-
cestros, sino más bien
que debemos salir de la
inercia y a su vez diná-
mica que tiene nuestra
sociedad, y a pesar de
todo ello debemos se-
guir respetando.

Si nos preguntamos
porque nos faltamos
tanto el respeto o senti-
mos que es así, es por-
que nos damos cuenta
que algo no está funcio-
nando bien y esto em-
pieza en el hogar de

cada niño, ya que este va-
lor debe comenzar desde
que el niño nace, subvalo-
ramos si nuestras accio-
nes que hacemos frente a
un menor pensamos que
no van a influir en su de-
sarrollo con la típica frase
«no se da cuenta», es
peor que aquello, queda
grabado en la memoria y
aunque pensemos que no
influye en el desarrollo de
ese niño, estamos equivo-
cados porque también
aprendemos por imitación
y lo que un niño siempre
ve primero es lo que vive
en su casa, es por ello que
es fundamental generar
ambientes amorosos y sin
violencia primero en los
hogares de todo niño.

Actualmente la confor-
mación de las familias ha
cambiado ya que no es
como antaño, donde el
padre era el proveedor y
los hijos se quedaban al
cuidado de la madre. Ac-
tualmente la conformación
de la familia, por ejemplo,
es con solo uno de los pa-
dres, intercambio de fines
de semana con uno de los
padres y aquí muchas ve-
ces los hijos tienen dos
modelos distintos y mu-
chas veces absolutamen-
te contrapuestos. Si ve-
mos adultos respetuosos,
los niños lo serán y esto
no es sinónimo de no ex-
presar lo que sentimos
sino todo lo contrario, es
expresar e indicar lo que

sentimos de la forma ade-
cuada o haciendo saber lo
que nos molesta.

Actualmente ser res-
petuoso pareciera que es
algo del siglo pasado, pero
lo que más necesitamos
es el respeto para enfren-
tar todos los cambios que
tiene la conformación de la
sociedad actual. Es muy
importante relevar el res-
peto y seguir establecien-
do diálogos sociales que
contengan códigos basa-
dos en la empatía, aserti-
vidad y argumentación, en
donde no caigamos en
ataques personales tratan-
do de disfrazar, en lo que
queremos decir a un otro,
en argumentos válidos
para defender mi propia
verdad.

Debemos educar, en
casa primero, luego en las
instituciones escolares,
para que los prejuicios se
alejen de nuestra normali-
dad, para que el respeto
sea lo que verdaderamen-
te significa en su esencia,
para que mi respeto sea el
comienzo de la línea del
respeto de un otro y vice-
versa. Hagamos un ejerci-
cio de ser consciente de
cuántas veces faltamos el
respeto diariamente y des-
de allí comencemos a me-
jorar.

«El respeto no es sig-
no de debilidad sino más
bien es la fortaleza que lle-
vas dentro». W.B.O. Edu-
cadora
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Operación Renta 2023:

Más de 60 personas realizaron trámite a
primera hora en Liceo Roberto Humeres

Marco Aliaga, jefe de formación profesional del
Liceo Roberto Humeres, junto a Nohelia Pino,
estudiante de cuarto medo del establecimiento.

Decenas de personas acudieron a realizar la
Operación Renta en el primer día de trabajo en
el Liceo Roberto Humeres.

• Decenas de contribuyentes asistie-
ron al establecimiento educacional
para realizar la famosa ‘devolución
de impuestos’.-

Este lunes comen-
zó a funcionar la aten-
ción al público en el
Liceo Roberto Hume-
res, en el marco de la
Operación Renta
2023. Sólo en las pri-
meras horas de traba-
jo, más de 60 perso-
nas asistieron al esta-
blecimiento educa-
cional y en cuestión
de minutos, los estu-
diantes les hicieron el
trámite.

Marco Aliaga,
jefe de formación pro-
fesional del Liceo Ro-
berto Humeres de
San Felipe, destacó el
trabajo desarrollado y
la confianza de las
personas al asistir al
colegio, de hecho, an-
tes de las 9:00 de la
mañana, horario en
que abren las puertas,

ya había gente espe-
rando para poder ha-
cer el trámite.

«Ha sido bastan-
te intenso, superó las
expectativas del pri-
mer día, teníamos
una persona a las
8:50 de la mañana
esperando aquí, era
un ex apoderado y
fue el primero que
hizo su declaración.
El flujo ha estado
permanente, en algu-
na oportunidad han
debido esperar los
contribuyentes su
atención», señaló el
docente.

En este mismo
contexto, Aliaga sos-
tuvo que para este
trabajo «tenemos al
equipo de cuarto me-
dio que tiene la expe-
riencia y ha sido una

atención muy expe-
dita y profesional,
hay dos funcionarios
del Servicio de Im-
puestos Internos,
permanentemente,
son los que aclaran
dudas y orientan en
algunas situaciones
más complejas desde
el punto de vista tri-
butario, también con
las claves para las
personas que no tie-
nen o no se acuer-
dan, más los profe-
sores que están pre-
sentes con los estu-
diantes, ha sido un
trabajo bastante in-
tegral».

Plataforma del
Servicio de Impuestos
Internos (SII) que
también ha funciona-
do de correcta forma
en el primer día hábil
de la Operación Ren-
ta; «la página ha es-
tado espectacular,
nuestros servicios
también, ha sido todo
muy expedito», indi-
có el profesor.

Junto con esto, el
jefe de formación
profesional del Liceo
Roberto Humeres,
agregó que «hasta el

momento han venido
al menos unas 60
personas, ha sido
muy bueno en ese
sentido, invitamos a
la gente a que ven-
gan a ser asistidos
desde el punto de vis-
ta de su Operación
Renta, hay un equi-
po de profesionales
adultos y en forma-
ción con todas las
competencias nece-
sarias, equipos técni-
cos a la altura, así
que vengan con con-
fianza, acá también
se atienden dudas o
consultas».

Por su parte, No-
helia Pino,  estu-
diante de cuarto me-
dio del Liceo Rober-
to Humeres, y parte
del equipo de traba-
jo en el marco de la
Operación Renta,
precisó que ha sido
una jornada inaugu-
ral intensa por la
gran cantidad de
personas que han
acudido, además de
destacar la ardua
preparación que han
tenido para desarro-
llar este trabajo.

«El primer día ha

sido intenso, pero he-
mos estado bien y
atendiendo con mu-
cho gusto. A nosotros
nos preparan los
profesores desde ter-
cero medio, donde
vemos todo este
tema, y en cuarto
medio son más las
charlas y ayudar a
los terceros medios.
Se nos facilita por-
que los profesores
son muy buenos en-
señando, la gente del
Servicio de Impues-
tos Internos también
nos hace charlas y
quedamos sin du-
das», manifestó la
estudiante.

La propia Nohelia
además comentó que
de esta experiencia
aprenden mucho en
cuanto a los impues-
tos y el trámite en
particular, toda una
retroalimentación
que tienen con los

contribuyentes que
asisten al Liceo Ro-
berto Humeres.

«Uno lo mira y
dice esta cosa es
muy difícil,  pero
cuando uno lee,
cuando le enseñan,
es fácil, y todos lo
entendemos a la pri-
mera. Invitamos a la
gente porque a no-
sotros nos sirve mu-
cho para aprender,
quedan cordialmen-
te invitados, es gra-
tuito, les sirve a
ellos, nos sirve a no-
sotros y esperamos
que venga mucha
gente este año», ce-
rró.

Los estudiantes
del Liceo Roberto
Humeres estarán de
lunes a viernes de
9:00 a 13:00 horas,
atendiendo en la ofi-
cina ubicada en la es-
quina de Santo Do-
mingo y Salinas.



44444 EL TRABAJO   Martes 4 de Abril de 2023

EXTRACTO: 1º Juzgado de Letras de San Feli-
pe, Rol V-61-2022, se decretó interdicción defi-
nitiva por demencia de don Cristián Andrés Mu-
ñoz Muñoz, rut 18.921.442- 1, quedando priva-
do de la administración de sus bienes, y se nom-
bró como curadora definitiva del interdicto a doña
Cecilia del Pilar Muñoz Villa, cédula de identi-
dad N°10.928.923-K.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
SecretarioEXTRACTO

POR RESOLUCIÓN DE FECHA 24 DE MARZO
DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN CAUSA SOBRE
DECLARACIÓN DE INTERDICCIÓN Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-66-2023,
DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN
FELIPE, CARATULADO «MATAMALA» SE CITA
A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DÍA
MIÉRCOLES 12 DE ABRIL DE 2023, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR
LA INTERDICCIÓN POR DEMENCIA DE DOÑA
VALENTINA DE LOS ANGELES OROSTIZAGA
MATAMALA Y NOMBRAMIENTO DE CURA-
DOR DE ESTA A DOÑA ANGELA MATAMALA
PEDREROS. AUDIENCIA QUE SE LLEVARÁ A
CABO MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858
                                                                        3/3

Danisa María Órdenes González
Secretario

EXTRACTO

Por resolución de fecha 13 de Febrero de 2023,
en causa Rol V-156-2022 del Primer Juzgado
de San Felipe, se concedió la posesión efecti-
va de la herencia  testada, quedada al falleci-
miento de doña Olga Raquel Ordoñez Manci-
lla, RUN N 7.889.374-5, acaecido el 26 de mayo
de 2020, a su hija doña Hortencia del Carmen
Iligaray Ordoñez, RUN N 8.493.394-5, como
legitimaria forzosa, y a don Alberto Andrés Mu-
nizaga Vergara, RUN N° 15.052.976-K, como
legatario de la cuarta de libre disposición, se-
gún testamento abierto de fecha 1 de octubre
de 2012, protocolizado en la  Notaría de don
Alex Pérez de Tudela Vega, de la comuna de
San Felipe, sin perjuicio de la existencia de
otros herederos que pudiesen haber, con igua-
les o mejores derechos.                                3/3

CITACION

LA DIRECTIVA DEL CANAL BAJO O MOLINO,
CITA   A  DE REUNIÓN DE CARÁCTER IMPOR-
TANTE , PARA EL DÍA MIÉRCOLES 12 DE
ABRIL DEL 2023.

1° LLAMADO: 18:00 HRS.
2° LLAMADO: 18:15 HRS.

LUGAR A REALIZAR: CANCHA CLUB DEPOR-
TIVO DE BELLAVISTA

PUNTOS A TRATAR

1° REGULARIZACIÓN DE DERECHOS  AGUA
SEGÚN ART 2°TRANSITORIO DEL CÓDIGO
DE AGUAS.
2°ELECCION DIRECTIVA.
3°VARIOS.

                                                   LA DIRECTIVA

REMATE.

Por orden Juez de Letras San Felipe, ubicado
calle Molina N°2, en juicio ejecutivo, caratulado
”CORTES CON SALAS”, ROL N° C-4386-2016,
18 Abril próximo, 11:00 horas, se rematará in-
mueble denominado LOTE B-1, ubicado Comu-
na Santa María, Provincia San Felipe, singulari-
zado plano archivado N° 490 Registro Documen-
to Propiedad año 2013 Conservador San Feli-
pe, superficie 5.011 metros cuadrados, inscrito
a nombre ejecutado fojas 1025 N° 1102 Regis-
tro Propiedad Conservador San Felipe año
2011.- El mínimo será la suma de $ 27.160.999.-
Precio pagadero al contado, dentro de décimo
día hábil siguiente, fecha subasta.- Todo postor
deberá consignar en cuenta corriente Tribunal
Banco Estado N° 22300045743 hasta las 14
horas día anterior a la fecha de remate el 10%
del señalado mínimo, y deberá acreditarlo por
medio de escrito ingresado vía oficina judicial
virtual. Deberá proporcionar un correo electró-
nico o teléfono para coordinar su participación
en subasta, la que se realizará por videoconfe-
rencia.- Bases y demás antecedentes consultar
juicio indicado.-                                               3/4

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

CRÓNICA

REMATE. Primer Juzgado de Letras de San
Felipe, en causa Rol C-5578-2020, caratulado
«Banco del Estado de Chile con Rojas», se fijó
fecha de subasta para el día 03 de mayo de
2023, a las 11:00 horas, respecto de la propie-
dad ubicada en Calle Santa Joaquina de Vedru-
na N° 1952, que corresponde al Lote 1, manza-
na 34 del Conjunto Habitacional «Villa El Car-
men», V Etapa de la ciudad y comuna de San
Felipe; con dominio inscrito a nombre de Mar-
celo Andrés Rojas Díaz, a fojas 1995, N° 1929,
del Registro de Propiedad del año 2018, del
Conservador de Bienes Raíces de San Felipe.
Mínimo para la postura $31.912.085, que corres-
ponde a la tasación fiscal del bien embargado,
del primer semestre del año 2023. El precio de-
berá depositarse en la cuenta corriente del Tri-
bunal y dentro de tercer día hábil siguiente al
remate. Todo postor, excepto el banco ejecutante
(quien tomará parte en la subasta como postor
con cargo a sus créditos), para tomar parte en
la subasta, deberá rendir caución del 10% del
mínimo de la subasta a través de depósito judi-
cial efectuado en la cuenta corriente del Tribu-
nal Nro. 22300045743, hasta las 14:00 horas
del día anterior a la fecha del remate. No se
aceptará otro medio para constituir garantía. En
relación al comprobante de dicha garantía, los
interesados, hasta las 14:00 horas del día ante-
rior a la fecha del remate, deberán ingresar y
enviar un escrito por Oficina Judicial Virtual y
un correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señalarán: a) Que
acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente; b) Que par-
ticiparán en la audiencia de remate en calidad
de postor. Para lo anterior, deberán indicar el
rol de la causa, individualizarse, fijar un correo
electrónico y un número telefónico para el caso
en que se requiera contactarlo durante la su-
basta por problemas de conexión, con el fin de
coordinar su participación en la subasta y reci-
bir el link con la invitación respectiva. Los gas-
tos e impuestos del acta de remate, de la escri-
tura definitiva de compraventa, incluso impues-
tos y los demás necesarios para entrar en po-
sesión legal y material del inmueble, como así
también todas aquellas deudas de contribucio-
nes, cuentas y consumos del inmueble, serán
de cargo del subastador. Adjudicatario deberá
consignar domicilio dentro del radio urbano, bajo
apercibimiento de que, si así no lo hiciere, se le
notificarán las resoluciones del Tribunal por el
estado diario. Demás antecedentes y bases de
la subasta en la Secretaria del Tribunal.

EXTRACTO

Por resolución de 30 Enero de 2023, en causa
Rol Nº V-201-2022, caratulada "MARIN/QUES-
NEY", del Primer Juzgado de Letras de San Fe-
lipe, se concedió la posesión efectiva de la he-
rencia testamentaria quedada al fallecimiento de
doña INES MARTINEZ VALDES, instituyéndo-
se como heredero de la mitad legitimaria, de la
cuarta de mejoras y legatario a don JULIO MA-
RIN MARTINEZ, como heredera de la mitad le-
gitimaria, de la cuarta libre disposición y legata-
ria a doña ISABEL MARGARITA MARIN MAR-
TINEZ; como herederos de la mitad legitima y
legatarios a los señores IBO, y RODRIGO EU-
GENIO, ambos de apellidos MARIN MARTINEZ,
sin perjuicio de la existencia de otros herederos
con igual o mejor derecho. La herencia fue re-
pudiada por don OSCAR GONZALO MARIN
MARTINEZ, en calidad de heredero y legatario,
mediante escritura de Repudiación de Herencia
de fecha 11 de Noviembre de 2022, otorgada
ante el Notario Público de San Felipe, don Juan
Cortés Michea, suplente del Titular don Alex
Pérez de Tudela Vega, Folio 9.- La Secretaria.
Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

Invitan a gran cicletada de la Provincia de Los Andes ‘Sin Límites’
Las comunas de

Los Andes, San Este-
ban, Rinconada y Ca-
lle Larga se unieron
para juntos desarro-
llar la cicletada fami-

liar provincial ‘Sin Lí-
mites’, que tendrá lu-
gar este sábado 15 de
abril. Cada comuna
tendrá un recorrido
apto para toda la fa-

milia. Luego, se dará
término a la jornada
deportiva, recreativa
y familiar con una ac-
tividad de cierre en el
Parque Urbano Am-
brosio O’Higgins de
Los Andes, con
stands educativos e
informativos, ejerci-
cios de elongación,
baile entretenido, re-
galos y otras sorpre-
sas.

La actividad se
realiza en el marco de
dos importantes fe-
chas a resaltar en el
ámbito de la Promo-

ción de Salud: el Día
Mundial de la Activi-
dad Física el 6 de abril
y el Día Mundial de la
Salud el 7 de abril.
También, se hace la
invitación a participar
a las comunidades es-
colares, para remar-
car el Día de la Con-
vivencia Escolar que
se celebra el 26 de
abril.

Este lunes 3 de
abril representantes
de todas las comunas
se reunieron para ofi-
cialmente invitar a
toda la comunidad a

participar.
La cicletada pro-

vincial es organizada
por los equipos de
Promoción de Salud
de las 4 comunas, ac-
tividad inserta en los
Planes Trienales de
Promoción de la Sa-
lud 2022-2024.

Los horarios y lu-
gares de partida se-
rán: Los Andes 08:30
am – Parque Urbano.
Calle Larga 08:30 am
– Plaza de Armas.
Rinconada 08:30 am
– Plaza de Armas.
San Esteban 08:30
am – Plaza de Armas.

• En el marco de la celebración del
Día Mundial de la Actividad Física y
Día Mundial de la Salud.-
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Autoridades izaron bandera ‘trans’ en el
frontis de la Municipalidad de San Felipe

La iniciativa tuvo como objetivo conmemorar el ‘Día Internacional de la
Visibilidad Trans’.

La alcaldesa Carmen Castillo; la profesora del
LCU, Dana Pineda y la delegada presidencial
provincial, Maricel Martínez.

El izamiento de la bandera ‘trans’ se realizó este
viernes en el frontis del municipio sanfelipeño.

• En el contexto de visibilización y
concientización

En el marco del ‘Día
Internacional de la Vi-
sibilidad Trans’ y con
motivo de concientizar
y sensibilizar a la pobla-
ción que sufre de trans-
fobia, autoridades de
San Felipe izaron la
bandera de apoyo, in-
clusión, libertad y di-
versidad, la cual pudo
verse flamear en el fron-
tis de la Municipalidad
de San Felipe. Los co-
lores representan el or-
gullo y derechos trans-
géneros.

La conmemoración
de este día nace con el
objetivo de remarcar la
diversidad de manera
abierta, que no existan
prejuicios, y sin dejar de
reconocer la lucha y dis-
criminación que han su-
frido personas travestis,
transexuales y transgé-

nero, que es desde ahí
que viene el concepto
de ‘trans’. La celebra-
ción se realizó este vier-
nes en la Plaza Cívica
de nuestra comuna.

Por lo anterior, es
que se dispuso de dife-
rentes stands de diver-
sidad, en los cuales los
vecinos pudieron infor-
marse un poco más con
respecto a esta temática.
El momento cúlmine de
la jornada, tuvo que ver
precisamente con el hito
de la bandera trans y su
izamiento, a cargo de la
delegada presidencial
provincial, Maricel
Martínez y la alcalde-
sa Carmen Castillo
Taucher.

La bandera, que
consta de colores azul
claro, rosado y blanco,
es un símbolo de orgu-

llo, diversidad y dere-
chos trans, representan-
do a toda la comunidad
transgénero alrededor
del mundo. Otro punto
destacable, se suscitó
con la asistencia de la
profesora del Liceo Bi-
centenario Corina Urbi-
na, Dana Pineda, quien
es una mujer transgéne-
ro.

Al respecto, la dele-
gada presidencial pro-
vincial, Maricel Martí-
nez, destacó esta con-
memoración como par-
te del programa de Es-
tado. «Este es un com-
promiso del Presidente
Gabriel Boric, el poder
avanzar en lo que es la
libertad, la igualdad y
los derechos que nos in-
volucran a todos y to-
das. Es por ese motivo
también que parte del
programa de gobierno
del presidente es no ha-
cer distinciones, porque
estamos en un Chile
donde la inclusión no
deber ser sólo una pa-
labra, sino que también
una forma de actuar,
una forma en que todos
y todas nos podamos
sentir acompañados en
este nuevo caminar»,

sostuvo la DPP.
Por su parte, la al-

caldesa de San Felipe,
Carmen Castillo, ex-
presó la importancia de
estas actividades, así
como también la inclu-
sión, señalando que
«para nosotros es im-
portante que se hagan
más de estos eventos,
porque el ser inclusivo,
todos iguales y con de-
rechos es algo que tene-
mos que ir incorporan-
do en nuestra vida. La
vida ha cambiado y no-
sotros tenemos que dar
oportunidades y espa-
cios que son diferentes,
las cuales tienen otras
miradas, cada una con
respeto. La visibilidad
trans es fundamental
dentro de nuestra socie-
dad y tenemos que tra-

bajarla juntas y juntos».
Finalmente, Dana

Pineda, Profesora del
Liceo Bicentenario Co-
rina Urbina, explicó
que»hoy (viernes) es un
día muy emocionante,
especialmente para mí
como mujer transgéne-
ro. Esto marca un hito
en San Felipe. Agrade-
cer a la alcaldesa y a la
delegada por poder te-

ner esta oportunidad,
esta visibilización, y
principalmente darnos
a conocer a la comuni-
dad ya que esta es una
realidad inminente que
está presente, ya que
durante mucho tiempo
estuvo escondida, pero
finalmente es momento
de salir a la luz, y que
esa luz, nunca deje de
brillar», cerró.

9º 32º

10º 29º

10º 32º

9º 33º

9º 32º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Llay Llay contará con vehículos de seguridad ciudadana municipal
• Así lo aseguró su alcalde, Edgardo Gonzá-
lez Arancibia, quien precisó que pronto se
implementará este plan de seguridad.-

Con el objetivo de
brindar y aumentar la
sensación de seguridad
en la comuna de Llay
Llay, el municipio se en-
cuentra trabajando en
crear la unidad de segu-
ridad comunal, dos vehí-
culos con profesionales
respectivos, que patrulla-
rán las calles de la comu-
na del viento para dar
protección a sus vecinos.

La información fue
confirmada por el alcal-
de Edgardo González
Arancibia, quien seña-
ló que «Llay Llay no
está exento a lo que
ocurre a nivel nacional
con la delincuencia y
que para nosotros ir
identificando lugares de
peligro, ir desarrollan-

Claudia Escudero, directora del Cosam:

Hay que enseñar a la población que el
Autismo es una condición y no un trastorno

La directora
del Centro
de Salud
Mental de
San Felipe
(Cosam),
Claudia
Escudero.En el contexto del

Día Mundial de Con-
cientización sobre el
Autismo, celebrado este
domingo, desde el Cen-
tro de Salud Mental de
San Felipe (Cosam),
dieron relevancia al tér-
mino ‘neurodiversi-
dad’ y no considerar el
autismo como trastorno,
a la espera de poder
educar a la población
con respecto a la inte-
gración de las personas
que viven con esta con-
dición.

Neurodiversidad se
utiliza principalmente
para hacer referencia a
las diferencias en el fun-
cionamiento del cerebro
de las personas y se en-
fatiza en que no hay una
manera ‘correcta’ en su
funcionamiento. Si bien
el término se aplica a
personas con Condición
del Espectro Autista,
también abarca la Dis-
lexia, Dispraxia, Déficit
Atencional con Hipe-
ractividad, entre otras
condiciones.

En este sentido, las
amplias formas en las

que las personas perci-
ben y responden al en-
torno, deben ser acepta-
das y fomentadas. Es
así, que desde el Cosam
y en conjunto con la
promulgación de la Ley
Tea, entienden el traba-
jo que debe seguir rea-
lizándose con la comu-
nidad, respecto a la in-
tegración de estas per-
sonas, además de que la
mayoría de los menores
que son atendidos no
requieren un tratamien-
to farmacológico.

El Cosam de San
Felipe lleva más de un
año con atención y tra-
tamiento para niños y
niñas con CEA, en don-
de su trabajo consiste en
entregar estimulación
temprana, generar un
plan de cuidado integral
con diversos profesio-
nales y así reducir los
puntos débiles. Desde el
centro de salud, expli-
can que esta iniciativa
ha tenido gran recep-
ción de la comunidad y
que los menores han
mejorado considerable-
mente su adaptación al

sistema escolar formal.
Al respecto, Clau-

dia Escudero, directo-
ra del Cosam de San
Felipe, indicó que «es
muy relevante colocar
este tema en la opinión
pública, todos sabemos
que hace muy poco fue
promulgada la ley que
protege, brinda y ga-
rantiza el acceso de la
población de niños y
niñas con la Condición
del Espectro Autista y
que eso implica necesa-
riamente que toda la
Salud Pública tiene que
acomodar sus presta-
ciones, para dar correc-
ta aplicación a la ley.

«Dentro del Cosam,
hoy en la mañana el
equipo hizo un trabajo
en la sala de espera, de
colocar esta temática en
la población, para co-
menzar a hablar de
‘neurodiversidad’ y no
considerar el autismo
como un diagnóstico o
como trastorno, sino
más bien como una con-
dición neurodiversa de
las personas que viven
con autismo y la impor-

tancia de que aprenda-
mos sobre la integra-
ción de las personas que
viven con esta condi-
ción», sostuvo.

Además, la directo-
ra se refirió al trabajo
que se ha realizado en el
Centro de Salud Mental,
en relación a esta temá-
tica. «Ha habido una
muy buena recepción de
la comunidad y algo que
nos ha ocurrido, es que
es muy difícil egresar a
niñas y niños de la sala,
porque hay una muy
buena percepción del
tratamiento que se brin-
da. Los niños mejoran
muchísimo su capacidad
de adaptación, de aco-
modarse al sistema es-
colar, ahora vamos a
comenzar con las aulas
hospitalarias, que vie-
nen a dar respuesta a la
dificultad de adaptación
de algunos niños y ni-
ñas, al sistema escolar
formal, para poder brin-
dar un espacio de tran-
sición previo al ingreso
a la educación.

«Nosotros estamos
en conversatorios con

jardines infantiles, que
es de alguna forma un
espacio en el cual los
niños y niñas habitan de
manera permanente,
por lo tanto, el estar con
las tías, te permite en-
tregar previo a una de-
rivación, ciertas herra-
mientas de manejo para
las educadoras y sus
asistentes, de tal forma
de evitar la patologiza-
ción del niño, es decir,
¡Este niño es autista,
tiene este problema! No,
este niño tiene una con-
dición, neurodiversa y
probablemente bajo es-
tas circunstancias, pero
va a aprender bajo
otras», añadió.

Finalmente, Escu-
dero describió el trata-
miento que se brinda a
menores con CEA en
nuestra comuna. «Noso-
tros brindamos estimu-
lación temprana, los ni-
ños y niñas, con sus fa-
milias, ingresan al pro-
grama, se hace una eva-

luación integral de par-
te de fonoaudiólogas,
psicólogas, trabajadora
social, médico psiquia-
tra, terapeuta ocupacio-
nal. Se hace una evalua-
ción integral de todas
las condiciones del
niño, cuáles son las
áreas más deficitarias,
se genera un plan de
cuidados integrales de
ese niño, con objetivos
terapéuticos muy con-
cretos, que permitan re-
ducir estas diferencias o
ámbitos que están des-
cendidos.

«No es un solo diag-
nóstico que se reduce
solo a la prestación mé-
dica, quiero enfatizar
eso; o sea, la prestación
médica es algo más que
lo incluye, de hecho, la
gran mayoría de nues-
tros niños no están con
medicamentos, porque
no es un diagnóstico
que requiera ser trata-
do farmacológicamen-
te», finalizó.

do un trabajo colabora-
tivo con Carabineros y
la Delegación Presiden-
cial Provincial es un
mecanismo efectivo
para reducir la comi-
sión de delitos y que la
gente se sienta más se-
gura».

En este mismo sen-
tido, es que como enti-
dad edilicia han elabo-
rado un proyecto para
crear la unidad de segu-
ridad ciudadana munici-
pal, la que según co-
mentó el edil, tendrá
como objetivo realizar
un trabajo colaborativo
con Carabineros.

«Estamos ‘ad por-
tas’ de implementar una
seguridad ciudadana
municipal, con dos pa-

trullas, más de ocho
efectivos de la comuna
que van a contribuir a
la sensación de seguri-
dad de nuestros vecinos
y vecinas de la comuna.
Estamos en la fase final
de implementación de
este proyecto que nos
tiene muy motivados,
porque no es normal
que una comuna del ta-
maño de Llay Llay
cuente con esta seguri-
dad ciudadana», sostu-
vo.

Asimismo, el alcal-
de González indicó que
el trabajo de esta segu-
ridad ciudadana comu-

nal «está más enfocado
en un rol preventivo, en
un rol de control, de fis-
calizar ilegalidad y
acompañar la labor de
Carabineros, permite
acompañar a los veci-
nos y liberar a Carabi-
neros para que estén
con mayor foco en el
combate de la delin-
cuencia directa».

Junto con esto, en la
comuna de Llay Llay se
están desarrollando
otros interesantes pro-
yectos, todos de estos en
plena ejecución, que
buscan cambiarle la
cara a la comuna del

Edgardo
González
Arancibia,
alcalde de
la comuna
de Llay
Llay.

viento.
En este aspecto, el

jefe comunal expresó
que «hoy estamos con
ejecución en el momen-
to de 18 proyectos de
inversión con cerca de
10 mil millones de pe-
sos que se están ejecu-
tando en la comuna, pa-
vimentación, construc-
ción y mejoramiento de
escuelas, multicancha,
parques, áreas verdes,
mejoramiento del casco
histórico, estamos en un

gran momento a nivel
comunal en lo que se
refiere a ejecución de
inversión pública que
viene a impactar, a me-
jorar la calidad de vida
de las personas».

Finalmente, el alcal-
de Edgardo González
manifestó que todas es-
tas obras, «es fruto del
trabajo, consecuencia
de muchos años en el
trabajo de los vecinos,
el municipio y autorida-
des de gobierno».
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Un gran marco de público coronó ambas noches de fiesta, desarrollán-
dose todo en la más absoluta normalidad, según destacó la alcaldesa.

COMUNIDAD

Histórico: Cerca de 50 mil personas llegaron hasta el Palacio
Hacienda de Quilpué a disfrutar de la Vendimia 2023

• Los Jaivas fueron los encargados de cerrar un
espectáculo musical de primer nivel, que también
tuvo sobre el escenario a María José Quintanilla,
La Banda Tropical de Vallenar y artistas locales.
Además el público pudo disfrutar de los produc-
tos de 87 expositores: viñateros, emprendedores,
foodtrucks y colaboradores.-

María José Quintanilla y Los Jaivas fueron los
platos fuertes de esta fiesta que regresó en glo-
ria y majestad al Palacio Hacienda de Quilpué.

«Es una fiesta que
quedará grabada para
siempre en la mente de
los sanfelipeños y sanfe-
lipeñas», señaló la alcal-
desa Carmen Castillo
Taucher, al momento de
realizar una positiva eva-
luación de lo que fueron
las dos jornadas de la VII
Versión de la Fiesta de la
Vendimia, que después
de 45 años volvió a rea-
lizarse en el Parque Pa-
lacio Hacienda de Quil-
pué, congregando a más
de 50 mil personas.

La multitudinaria

convocatoria que tuvo
la celebración, se debió
en gran medida a la ca-
lidad de las presentacio-
nes musicales que ofre-
cían previamente Los
Jaivas y María José
Quintanilla, artistas
que sumados a la Ban-
da Tropical de Vallenar,
el Ballet Folclórico de
San Felipe, la Nueva
Gran Sonora, Illaraní y
el Taller Municipal de
Canto de Carolina
‘Cako’ Risinelli, entre-
garon argumentos sufi-
cientes para que la con-

currencia de público
fuera masiva.

La alcaldesa Castillo
destacó el ambiente fa-
miliar en el que se desa-
rrolló la celebración y
manifestó que «tuvimos
una cifra significativa y
como vemos no tuvimos
ningún problema, ni si-

tuación de riesgo ni mu-
cho menos; fue todo muy
familiar y realmente es-
tamos muy agradecidos
de nuestras vecinas y ve-
cinos, porque realmente
todos lo pasamos muy
bien y no tuvimos ningún
problema».

Agregó que «esto
ha sido un momento
mágico, porque real-
mente ver cómo funcio-
nó cada una de las ac-
tividades, la organiza-
ción de nuestros funcio-
narios que de verdad
dejaron los zapatos en
estas brillantes exposi-
ciones de música, y creo
que todas las personas
sentimos que vivimos un
momento mágico que
no vamos a olvidar nun-
ca», sostuvo la jefa co-
munal.

Jacqueline Caneo,
vecina de El Asiento
que disfrutó de la se-
gunda jornada de cele-
bración, agradeció el
trabajo municipal que
permitió al público dis-
frutar de dos jornadas
que según dijo, fueron
espectaculares.

«Eso yo nunca lo
había vivido, hace 45
años estaba muy chiqui-
ta y la verdad es que

esto es lo máximo, esto
que hizo la señora Car-
men Castillo es fabulo-
so, grande la alcaldesa,
además de todos los
eventos, todas las cosas
que está haciendo por
San Felipe, los conceja-
les también, esta vendi-
mia lo mejor fue la se-
guridad, muy bonito
todo tranquilo, todo San
Felipe se desplegó, así
que grande toda la mu-
nicipalidad», expresó la
vecina.

Verónica Guajar-
do, vecina de Curimón
agregó que «vinimos y
nos encantó, felicitacio-
nes a la alcaldesa por-
que de verdad es un es-
pacio muy cómodo para

venir a disfrutar de un
espectáculo muy bonito,
felicitaciones a la muni-
cipalidad por esto».

Cabe mencionar
que durante el desarro-
llo de las presentacio-
nes artísticas, la VIII
Versión de la Fiesta de
la Vendimia, contó con
la presencia del conse-
jero regional Patricio
Espinoza y de los con-
cejales Ricardo Cova-
rrubias, Guillermo Li-
llo y Basilio Muena.
Mientras que en la in-
auguración de este
evento, participaron los
consejeros regionales
Iván Reyes y Eduardo
León, además del con-
cejal Juan Carlos Sabaj.

Ex alumnos de la Industrial y profesores
ahora son instaladores autorizados en gas

Un grupo de alum-
nos egresados de 4º
medio en 2022, junto a
algunos profesores, to-
dos del Liceo Bicente-
nario Industrial Guiller-
mo Richards Cuevas de
San Felipe, pertene-
ciente a la Sociedad
Nacional de Agricultu-
ra (SNA Educa), logra-
ron una certificación
como instaladores auto-
rizados en gas, clase 3,
gracias a una evalua-
ción exitosa de compe-
tencias laborales del ru-
bro, lo que los habilita
para tener el carné que
entrega la Superinten-
dencia de Electricidad y
Combustibles (SEC).

El proceso fue vali-
dado por ChileValora -
servicio público depen-
diente del Ministerio
del Trabajo y Previsión
Social- reconociendo
así formalmente los co-
nocimientos y habilida-
des que los ex estudian-
tes y docentes ya po-
seían de la especializa-
ción.

La idea nació duran-
te la pandemia debido a
la modalidad virtual de
las clases, la escuela
decidió que los alumnos
con buen rendimiento
escolar tuvieran la po-
sibilidad de certificar

sus aprendizajes una
vez que retomaran las
clases presenciales, me-
diante un proceso de re-
forzamiento de las ma-
terias prácticas. La eva-
luación para la certifica-
ción fue financiada por
el liceo a través de fran-
quicias tributarias y
duró dos meses (no-
viembre 2022 - enero
2023), la realizó la em-
presa certificadora Chi-
lecap Quality Ltda., in-
cluyendo pruebas teóri-
cas y prácticas en traza-
bilidad interior, instala-
ción de tuberías metáli-
cas y accesorios, man-
tención y reparación de
artefactos y redes inte-
riores a gas. En defini-
tiva, las personas certi-
ficadas como instalado-
res autorizados de gas
pueden diseñar, proyec-
tar, ejecutar, supervisar,
modificar, mantener y
reparar instalaciones de
gas, de acuerdo a la nor-
mativa vigente de la
SEC.

Ximena Rivillo, se-
cretaria ejecutiva de
ChileValora y de visita
en la zona, enfatizó en
las posibilidades que
brinda una certificación
en competencias labora-
les: «La certificación
reconoce lo que las per-

sonas desarrollan en
una actividad laboral y
que no tienen reconoci-
miento formal, ese es el
valor que tiene para un
trabajador o trabajado-
ra. Ahora bien, en el
mundo laboral quienes
cuentan con certifica-
ción tienen mayores po-
sibilidades de trabajo
en rubros donde se ne-
cesitan personas espe-
cializadas».

Uno de los ex alum-
nos que aprobó el pro-
ceso de certificación,
Diego Valenzuela Jeria
(18), se mostró entu-
siasmado con lo realiza-
do en 2022: «Esta cer-
tificación la veo como
una oportunidad, tengo
todas las ganas de em-
prender en este rubro,
fue un proceso exigen-
te, serio, con evaluado-
res profesionales. Aho-
ra soy instalador auto-
rizado en gas, sé que
puedo hacer mucho con
la certificación que ob-
tuve».

La ceremonia de
certificación se realiza-
rá hoy martes 4 de abril,
a las 11:00 hrs., en las
dependencias del Liceo
Bicentenario, Guiller-
mo Richards Cuevas,
ubicado en Benigno
Caldera 341.

El Ballet Folclórico de San Felipe también fue
parte del espectáculo que dejó sumamente sa-
tisfechos a público y organizadores.
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Junto al Registro de Museos de Chile:

Soc. Artesanos ‘La Unión’ inaugura
remodelación de su salón principal

Jaime Canales, actual presidente de la Socie-
dad de Artesanos ‘La Unión’ de San Felipe.

Este jueves 6 de
abril la Sociedad de
Artesanos ‘La Unión’
inaugurará la remo-
delación de su salón
principal en conjunto
con el Registro de
Museos de Chile.

La información
fue corroborada por
el presidente de la
entidad, Jaime Ca-
nales Meneses, en
conversación con
nuestro medio,
quien al ser consul-
tado por la actividad
que tienen progra-
mada para este jue-
ves 6 de abril, donde
estarán inaugurando
unas obras de remo-
delación, señaló que
«con participación
del Registro de Mu-
seos de Chile y la So-
ciedad Artesanos se
remodeló el salón
principal de la So-
ciedad de Artesanos,

el salón ‘Rubén
Echeverría’. Por-
que la sociedad lo
quiere dejar para
que la comunidad se
exprese. Hoy día es
un salón de lujo, se
va a prestar para
exposiciones pictóri-
cas, fotográficas,
teatro, cine. Creo
que la comunidad
necesita espacio y
este lo da la socie-
dad. Además en la
parte posterior de la
sociedad se creó una
sala de museo, don-
de tenemos cartas,
libros, porque ahí
funcionó una escue-
la, funcionó también
talleres para muje-
res, hubo cosas con
medicina, se presta-
ban servicios tam-
bién de peluquería.
Va a haber un esce-
nario donde se van a
proyectar documen-

tales de la Sociedad
de Artesanos. Todo
esto lo vamos a in-
augurar el día 6 de
abril y están invita-
dos. Yo creo que
para la sociedad es
un honor haber res-
catado el patrimo-
nio, parte de la his-
toria de San Felipe,
están expuestos.
Además tenemos un
salón donde están
todos los archivos
que los estudiantes
pueden hacer todas
sus tesis en base a lo
que fue la historia
del mutualismo. Re-
cordemos que tiene
131 años la Sociedad
de Artesanos».

- Oiga pero pa-
saron también por
un momento la-
mentable, pero
eso ya está en el
olvido.

- No, eso ya está

en el olvido, legal-
mente no hay nada y
lo recuperamos, y si
nos visitan el día 6
verán que los salones,
el comedor, todo lo
que es casino también
se ha arreglado, los
baños, y porque que-
remos presentar esta
nueva cara a la socie-
dad y a la comunidad
en general.

- ¿Pueden se-
guir ingresando o
no?

- Absolutamente,
llamamos a la juven-
tud, a aquellos que
amen la historia, el
mutualismo y quieran
tener participación de
esto. Esto tú sabes
que es sin fines de lu-
cro. Tenemos algunos
beneficios a los so-
cios, que tiene que ver
con la posibilidad de
estar en el mausoleo y
ayuda por medicina y

ayuda a la familia
cuando fallece el so-
cio.

- Todos habla-
mos de la pande-
mia, ¿cómo lo pa-
saron ustedes?

- Cerramos, noso-
tros mira estuve en
Valparaíso porque no
se pudo hacer reunio-
nes con todo los so-
cios por toda la pan-
demia, y el casino
atendió mediante de-
livery. Así logramos
subsistir, pero queda-
mos sólo con el apo-
yo de los socios y lo
que podíamos resca-
tar, una parte de

acuerdo con la conce-
sión para poder sal-
dar. Porque nosotros
igual tenemos que pa-
gar cosas, mantener
el salón.

Al finalizar nos
cuenta que una de las
tareas urgentes es
«arreglar toda la te-
chumbre, pero esas
son parte de las me-
tas que tenemos este
año», dice.

A c t u a l m e n t e
cuentan con 70 so-
cios. El de Club Arte-
sanos La Unión está
ubicado en calle Coi-
mas pasado San Mar-
tín en San Felipe.

Profundización de pozo de
APR Las Cabras comienza a

rendir primeros frutos

El alcalde de Santa María, junto a la directiva del APR del sector Las
Cabras y equipo Municipal, se reúnen para ver el desarrollo del proyecto
de construcción del Pozo Profundo.

El problema es-
tructural de gestión
del agua, sumado al
gran impacto del
cambio climático, ha-
cen que el sector de
Las Cabras sea uno de
los lugares más afec-
tados por la sequía,
que ha repercutido en
el agua de consumo
humano.

«Actualmente, el
pozo del APR se está
secando, por lo que a
través de un financia-
miento de la Subdere,

y asesorado técnica-
mente por la DOH,
estamos construyen-
do un pozo de 220
metros, y la gran no-
ticia es que este fin de
semana salió agua, y
fue bastante genero-
sa, por decirlo así, ya
que al excavar, se
inundó la calle, inclu-
so llegó al Estero, así
que esperamos sea el
reflejo de este buen
trabajo que se está
haciendo, en conjunto
con el APR», aseguró

el alcalde Manuel
León Saá.

Continuando con
el lineamiento de tra-
bajo colaborativo y
participativo, el alcal-
de de Santa María,
junto a la directiva del
APR del sector Las
Cabras, la DOH, Sub-
dere, y equipo Muni-
cipal, se reúnen para
ver el desarrollo del
proyecto de construc-
ción del Pozo Profun-
do, que asegurará el
abastecimiento de

agua de la localidad.
Sobre lo mismo, el

alcalde de la comuna
señaló que «es el pun-
ta pie inicial para un
proyecto mayor, que
se está desarrollando
en conjunto con la
DOH, que ellos esti-
man se estaría lici-
tando en junio del
presente año, y por lo
tanto en octubre po-
dríamos iniciar
obras, que incluyen
una Red completa
para el sector; es de-

cir, un estanque nue-
vo, y por supuesto
todo el sistema de co-
nexión, que es muy
antigua, por lo que
hemos tenido dificul-
tades. Hoy en la ma-
ñana se rompió la
matriz, y el corte de
agua se prolongó por
horas, es por esta ra-
zón que es importan-
te el desarrollo del
proyecto, porque le
daremos solución a
la totalidad del sector
Las Cabras con agua

potable. En la actua-
lidad nuestros ca-
miones aljibes dia-
riamente están lle-
vando agua al Sector
alto, y eso significa
un mal vivir, por eso
queremos mejorar la
calidad de vida de to-
das las familias, a
través de este espec-
tacular y gigante
proyecto, que le dará
solución de agua po-
table a dicho sector».
Vania Oyarzún
López

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF Fecha Valor
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Encuentran sin vida a conocido comerciante de San Felipe

En este recinto funcionaba el ‘Monomachete’.

En un taller en Avenida Hermanos Carrera Norte, fue encontrado sin vida
el conocido comerciante de San Felipe.

• Dueño de local de comida al paso
‘Monomachete’ fue hallado sin
vida en un taller ubicado en Ave-
nida Hermanos Carrera Norte.-

Pesar existe en el
comercio de San Felipe
tras el fallecimiento de
Segundo Pichincura
Pernas , conocido y
apreciado propietario
del ‘Monomachete’,
local de comida rápida
ubicado en calle Trasla-
viña, entre Chacabuco y
Artemón Cifuentes.

El hombre fue en-
contrado sin vida en un
taller mecánico y de in-
mediato concurrió per-
sonal de Carabineros.

Al lugar llegaron
amigos, cercanos, cono-
cidos y familiares, quie-

nes expresaron su dolor
por la partida del dueño
del ‘Monomachete’.
Uno de sus amigos, ve-
cino de su local comer-
cial, era Víctor Urbina,
el famoso ‘Vitoko’ Ur-
bina. El hombre que
vende alimentos para
mascotas, señaló que
«él me apoyo a mí en lo
que podía, hoy conocí la
noticia y es algo que me
ha afectado mucho,

como comerciante,
como persona, como
amigos, yo creo en Dios
y la virgen. A mí me ha
afectado mucho el tema
del comercio, pero me
han ayudado, a él, lo
acogió un señor que tie-
ne un taller, él lo ayudó
y lo acogió».

‘Vitoko’ además nos
comentó que «lo vi en
un taller en Encón pero
parece que no le fue

bien, porque en la par-
te comercio es muy
complicado. Yo estoy
muy afectado, la comu-
na de San Felipe, al se-
ñor lo conocían harto,
sólo el pésame a la fa-
milia, a la señora, sus
hijos».

Noticia que caló pro-
fundo en los comercian-
tes y amigos que lo co-
nocieron, destacando su
alegría cuando estaba en
su local comercial aten-
diendo a los miles de
comensales que llegaban
a diario a disfrutar de sus

preparaciones.
«Yo llegué a mi tra-

bajo en la mañana, es-
taba haciendo mi ruti-
na diaria de barrer la
vereda y me entero de la
noticia. Pasó alguien y
me dijo, mucha gente lo
conocía, era muy ale-
gre, trabajaba con ga-
nas, se veía muy feliz,
pero uno no sabe cómo
lo afectaba la parte mé-
dica, su depresión, uno
trata de ayudarlo en lo
que se puede, apoyarlo
como comerciante»,
sostuvo.

«Él era muy conoci-
do por su local del ‘Mo-
nomachete’, la gente
acudía mucho a com-
prarle, tenía muy bue-
na mano y tenía su chis-
pa para atender a la
gente, la verdad se sien-
te mucho su partida»,
cerró ‘Vitoko’ Urbina.

Al lugar llegó el
Servicio Médico Legal
y personal de la Policía
de Investigaciones, se-
gún indicaron testigos y
cercanos, se descartó la
intervención de terceras
personas.
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Tres equipos de la zona con cuentas alegres en nueva fase de ‘La Orejona’

Asociación de Básquetbol Alejandro
Rivadeneira empieza a reestructurarse

Miraflores de Santa María aplastó a su rival y prácticamente aseguró su paso de ronda
en la ‘Copa de Campeones’.

A diferencia de fases
anteriores, en las cuales
varios quedaban muy bien
aspectados al quedar en
buen pie para cerrar sus
respectivas llaves clasifica-
torias, el comienzo de la
tercera ronda de la ‘Copa
de Campeones’, no fue
del todo feliz para los re-
presentativos de nuestro
valle.

Claramente, es muy
obvio que a medida que el
certamen avanza, el nivel
de los rivales va al alza, si-
tuación que termina reper-
cutiendo en los resultados,
que dejaron condiciona-
dos a más de algún conjun-
to de la zona.

Tres son los equipos
aconcagüinos que tienen
grandes opciones de avan-
zar. Esos son Miraflores,

que obtuvo un triunfo
aplastante sobre Pedro
Cabrera Colarte. El otro
que también sonríe es Colo
Colo Farías, cuadro que
después de superar 4 a 2 a
René Quitral, solo deberá
saber manejar esa ventaja
para seguir en la ruta de
‘La Orejona’. Igual cosa
deberá realizar El Roble,
cuando visite a Unión Re-
tiro, al que venció por 2
tantos a 1.

Por su parte, el resto
deberá ‘meter’ fuerte para
poder sortear una etapa
que, por lo visto, puede
dejar a varios de nuestros
representantes fuera de
combate en el principal
torneo de clubes de la
Quinta Región.
RESULTADOS IDA

Unión Cortez 3 – Social

Putaendo 0; Victoria de
Morandé 0 – El Peumo 0;
Miraflores 7 – Pedro Ca-

brera Colarte 1; Trinidad 1
– Los Húsares 1; El Roble
2 – Unión Retiro 1; Colo

Colo Farías 4 – René Qui-
tral 2; Cóndor 2 – Unión
Delicias 1.

Luego de algunas se-
manas en las que se optó
hacer un alto en las activi-
dades directivas tras el fa-
llecimiento de Juan Car-
los Acuña (QEPD), el di-
rectorio de la Asociación
de Básquetbol Alejandro
Rivadeneira (ABAR), se
reunió para definir los pa-
sos a seguir y de esa forma
reactivar la actividad de-
portiva.

La primera determina-
ción  de los directivos pre-

sentes en la cita de la no-
che del jueves pasado, fue
revisar los estatutos para
designar un nuevo(a)
mandamás de la asocia-
ción; tarea que recaerá en
la dirigente del club San
Felipe Basket, Melissa
Suárez, quien encabeza-
rá el baloncesto aconca-
güino hasta el año 2024.

Junto a la presidenta,
estarán: Exequiel Car-
vallo Silva como secreta-
rio, y Erick Acuña en el

puesto de tesorero. Estos
tres dirigentes tendrán
como primera misión que
algunos clubes se ordenen
desde lo administrativo,
para posteriormente em-
pezar a darle forma a la
competencia de este 2023,
que se supone será distin-
ta al año pasado, ya que es
altamente probable que se
juegue un solo torneo lar-
go, poniendo fin, al menos
por ahora, a un Apertura y
Clausura.

Habrá que esperar un rato para que la ABAR parta su tem-
porada regular de este año.
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AMOR: Disfrute la vida y de los pequeños
detalles que le generan felicidad a cada ins-
tante. SALUD: Las molestias que pudiera
sentir no son cosas de gravedad. DINERO:
Enfóquese en fortalecer sus debilidades, así
podrá enfrentar mejor los contratiempos.
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 21.

AMOR: Cuidado con las mentiras, pueden ir
carcomiendo poco a poco el corazón de la
otra persona. SALUD: El sistema nervioso
también puede afectar su nivel de colesterol
y azúcar. Cuidado. DINERO: Los ingresos
extra destínelos a imprevistos futuros. CO-
LOR: Terracota. NÚMERO: 11.

AMOR: Tratar de buscar que la otra perso-
na sea feliz es muy gratificante, pero tam-
bién es importante que busque su felicidad.
SALUD: Vivir tan acelerado/a no le hace
nada de bien a su organismo. DINERO: No
todo en la vida debe tener un enfoque mo-
netario. COLOR: Gris. NÚMERO: 16.

AMOR: Para volver a encontrar la felicidad
lo primero que debe hacer es abrir las puer-
tas de su corazón. Deje que el amor entre.
SALUD: Menos pan, azúcar y alimentos gra-
sos. Eso ayuda a mejorar la salud. DINERO:
Lo laboral estará sin grandes complicacio-
nes. COLOR: Morado. NÚMERO: 17.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Escuchar nunca es una pérdida de tiem-
po, y más cuando quien le habla es una perso-
na con buenas intenciones. SALUD: Cuidado
en la jornada de hoy con los dolores de cabeza.
DINERO: Puede lograr cuanta meta se propon-
ga, solo necesita tomar la decisión y trabajar en
ello. COLOR: Rojo. NÚMERO: 32.

AMOR: No se cierre ante ciertos aconteci-
mientos, a veces solo se necesita tener pa-
ciencia para que las cosas se encaminen.
SALUD: Cuidado con los accidentes domés-
ticos. DINERO: Cuide desde ya el dinero que
tiene que las cosas se pueden complicar más
adelante. COLOR: Negro. NÚMERO: 18.

AMOR: La felicidad siempre ha estado cer-
ca suyo, solo sus sentimientos de temor le
impiden la plenitud de esta. SALUD: Su co-
razón también necesita atención, consulte su
médico. DINERO: Buenos resultados para
más adelante en esos proyectos que ya eje-
cutó. COLOR: Granate. NÚMERO: 2.

AMOR: Las cosas pueden ser distintas y
mejores si es que ambos se enfocan en su
relación. Hable con su pareja. SALUD: El
estado anímico depende de usted, debe ani-
marse mucho más. DINERO: Cuidado con
basar todo en la ayuda que le puedan dar.
COLOR: Verde. NÚMERO: 6.

AMOR: Si esa persona ya le dijo que no enton-
ces no insista más, eso es caer en una actitud
patética. SALUD: No se debe automedicar. DI-
NERO: Involucrarse en discusiones en su tra-
bajo no ayudará a que el clima laboral mejore.
Es importante buscar soluciones a las cosas.
COLOR: Fucsia. NÚMERO: 3.

AMOR: Tómese el tiempo que necesite para
centrar sus ideas, todo con el objetivo de
que sus decisiones sean las más acertadas.
SALUD: Evitar situaciones de tensión debe
ser una prioridad. DINERO: No trate de elu-
dir la responsabilidad que tiene en su tra-
bajo. COLOR: Morado. NÚMERO: 35.

AMOR: Tómese el tiempo necesario para
que su corazón pueda sanarse del todo an-
tes de aceptar a alguien más. SALUD: Es-
tresarse no ayuda cuando la salud está de-
teriorada. DINERO: Trabaje para que todo
los planeado se desarrolle según ha progra-
mado. COLOR: Naranjo. NÚMERO: 28.

AMOR: Quien ama de verdad no anda con la
mentira por delante. No caiga en actitud que
más adelante puede lamentar. SALUD: No ocul-
te sus problemas de salud ya que puede termi-
nar agravándolos más. DINERO: Invertir impli-
ca trabajar para que esa inversión crezca. CO-
LOR: Crema. NÚMERO: 2.
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Protestan por despido y piden cambio de director:

Funcionarios Cesfam de Llay Llay denuncian acoso y maltrato laboral
Una protesta en el

Servicio de Salud
Aconcagua realizó un
grupo de trabajadores
del Cesfam de Llay
Llay, luego que despi-
dieran a un funcionario
con 20 años de servi-
cio. Además piden un
cambio en la dirección
del establecimiento, el
que actualmente se en-
cuentra a cargo de Ma-
glio Henríquez,  a
quien acusan de acoso
y maltrato laboral.

La representante de
los trabajadores, Xime-
na Manzano, dijo que
«el motivo es que noso-
tros llevamos 4 años
pasando problemáticas:
acoso, maltrato laboral
y prácticas antisindica-
les, y ahora se suman
despidos injustificados.
Entonces, ante todo
esto, la Directora (Su-
san Porras) nunca nos
ha dado respuestas cla-
ras, simplemente justi-
ficaciones que para ella
son válidas, pero no
para los trabajadores;
obviamente que las ma-
las prácticas continúan.
Hoy día estamos espe-
rando acá que ella nos
pueda recibir. Nos ha
dicho que está en una
reunión muy importan-
te. No, no nos recibe
nomás, entonces es algo
que para nosotros tam-
bién es una señal de que
no es la línea del go-
bierno. Porque supues-
tamente nosotros somos
los trabajadores de la
salud y ellos tienen un
lema que es ‘Cuidar a
los que Cuidan’, y eso
no es cuidado, es mal-
trato, porque estamos
acá hace más de una
hora manifestándonos y
ella todavía no se dig-
na a salir a conversar
con los trabajadores».

- Si pudiera grafi-
car a la opinión públi-
ca, cuando usted habla
de maltrato, acoso.

- Bueno, el maltrato
lleva harto tiempo y se
ha manifestado más que

nada por ejemplo con
los dirigentes; él no da
respuesta a las proble-
máticas. Nosotros ya
hemos presentado va-
rios pliegos que no se
han trabajado, hay indi-
caciones que han salido
desde el mismo servicio
de salud para el direc-
tor Maglio Henríquez y
él no ha trabajado en
ninguna.

- ¿Qué pliego de
petición, por ejemplo?

- Participación de
los trabajadores. Por
ejemplo este tipo de li-
citación donde un traba-
jador con más de 20
años quedó afuera. Las
bases las elaboraron a
puertas cerradas, ahí no
hubo representación de
nadie. En esas bases se
elaboró ponderar 60%
una entrevista, 30% la
experiencia laboral, y la
experiencia laboral de 0
a 6 meses, entonces una
persona tenía el mismo
% en las bases con 6
meses versus una perso-
na que lleva 20 años.
Eso tiene que ver con la
participación, la comu-
nicación en cosas como
esta, no se baja la infor-
mación, tampoco nos
escuchan, no es el pri-
mero. El año pasado
también hubo un con-
curso en que una TENS
que llevaba 7 años tra-
bajando en el Cesfam
(Llay Llay) quedó fue-
ra también por una de-
cisión de él (director),
entonces acoso laboral
es específicamente por-
que él usa algunos fun-
cionarios, que son como
simpatizantes de él, que
es un grupo muy redu-
cido, para incitar a ha-
cer denuncias contra di-
rigentes o de otros fun-
cionarios. La idea es
que estos funcionarios
que no estamos confor-
mes, que su gestión ha
sido insuficiente en es-
tos 4 casi 5 años, la idea
de él es sacarlos de a
poco; esa es la idea de
él y vemos que se está

cumpliendo. Al guardia
muchas veces a puerta
cerrada le dio la indica-
ción  de avisarle si al-
guien o funcionario ha-
cía algún movimiento
extraño y él (guardia)
no quiso acceder a esas
indicaciones.

- Comentar que el
Cesfam de Llay Llay
depende del Servicio
de Salud Aconcagua,
eso para clarificar a la
gente ya que hay Ces-
fam que dependen de
las municipalidades.

- Sí, este Cesfam de
Llay Llay depende del
Servicio de Salud, don-
de también ahí hay una
deuda. Nosotros como
comuna de Llay Llay,
también los dirigentes,
estamos preocupados de
la atención deficiente
que se entrega, porque
por ejemplo hay gente
que queda todos los
días, más de cien perso-
nas, sin poder alcanzar
una hora médica, lla-
man desde las 7 de la
mañana y no consiguen
hora. Eso ya lleva un
montón de tiempo, mu-
cho antes de la pande-
mia, entonces la pande-
mia no es la justifica-
ción hoy día, esos pro-
blemas vienen de antes
y entonces podrían de-
cir «la falta de médi-
cos». Sí, en algún mo-
mento hubo falta de
médicos, pero hoy en
día hay 14 médicos y en
algún momento hace 10

años atrás había 7 mé-
dicos en Llay Llay, en-
tonces es claramente la
gestión el problema, no
son los médicos. Los
médicos también han
hecho propuestas que
tampoco han sido escu-
chadas, entonces como
es un Cesfam depen-
diente, nosotros tene-
mos que venir acá por-
que no estamos vincu-
lados a la municipali-
dad.

- ¿Ustedes van a
seguir acá?, porque
hasta este momento no
los han recibido.

- No, nos han reci-
bido y nosotros vamos
a esperar hasta que la
directora escuche a los
trabajadores, porque a
eso vinimos.

- ¿Con qué res-
puesta o solución se
piensan ir?

- Bueno, la solución
ella la sabe, la tiene.
Nosotros muchas veces
en reiteradas ocasiones,
como técnicos paramé-
dicos en conjunto con
nuestra federación, sino
también los profesiona-
les del Cesfam con su
federación, han presen-
tado los mismos plie-
gos, entonces ella sabe
las decisiones que tiene
que tomar, pero no nos
da una explicación de
por qué aún no nos so-
luciona el problema.

DATOS DUROS
- ¿Cuántos funcio-

narios son en el Ces-
fam de Llay Llay?

- Aproximadamente
100. La dotación antes de
la pandemia era de 90 y
hoy día somos 100 por-
que igual hay unas estra-
tegias que son relativa-
mente nuevas, entonces
ha aumentado la dotación
de funcionarios, pero al-
rededor de 100.

- En resumen, ¿el
motivo principal de la
protesta de hoy en
día?

- El motivo princi-
pal de la protesta de hoy
en día, es el cambio de
la dirección del Cesfam
y el reintegro del traba-
jador que fue despedido
arbitrariamente el miér-
coles pasado.

Por su parte Danie-
la Acevedo, dirigente
de Fedepruss Aconca-
gua, agregó que el mo-
tivo de la manifestación
«es solicitar que la di-
rectora del Servicio de
Salud pueda cumplir los
acuerdos internaciona-
les que han sido ratifi-
cados por el gobierno,
principalmente el
acuerdo 190 de la OIT
que indica que tiene que
haber ambientes libres
de todo tipo de violen-
cia en el trabajo y tal
como lo han denuncia-
do compañeras y com-
pañeros de Llay Llay,
tenemos una situación
de altos índices de vio-
lencia bastante encu-
biertas y solapadas, que

bordean las prácticas
anti sindicales y que
también se matizan por
este tipo de licitaciones
arbitrarias que realiza
el director, donde no se
ha abierto y comprome-
tido un trabajo verdade-
ramente vinculante y
participativo que se ale-
ja de la línea tanto de
trabajo del gobierno
como los lineamientos
internacionales sobre
estas materias. Cabe
destacar que la directo-
ra ha señalado estar en
una reunión importan-
tísima e impostergable,
que llama la atención
que cuando los gremios
de salud protestan en el
Minsal, la Ministra de
Salud o su encargado de
relaciones laborales sa-
len inmediatamente no
con paracetamoles,
sino que a conversar
cuáles son las realida-
des locales, lo cual en
este servicio no se cum-
ple y además revela el
estilo de liderazgo al
cual estamos enfrenta-
dos hace más de 4 años
en el caso del Cesfam de
Llay Llay, y en el caso
del Servicio de Salud
hace bastante tiempo.
Por lo tanto no existe un
verdadero trabajo cons-
tructivo ni un respeto al
enfoque de los trabaja-
dores y trabajadoras de
la salud que claramen-
te va en desmedro de la
atención en la ciudada-
nía», indicó.

Los funcionarios frente al Servicio de Salud en el pasaje Juana Ross de San Felipe manifestándo-
se, exigiendo la salida del actual director del Cesfam de Llay Llay y el reintegro de un compañero
despedido arbitrariamente, según señalan.


